



Pour comprendre les grandes questions
que pose le monde d'aujourd'hui...



**Les conférences-débats ont lieu sur le site universitaire des Chênes 1
33 bd du Port - 95011 Cergy-Pontoise cedex (salle de conférences)**

En voiture depuis Paris : A86 et A15, sortie 9.

En voiture depuis Versailles : Suivre la N184 jusqu'à Cergy-Pontoise.

En RER : ligne A3, direction Cergy-le-Haut, station Cergy-Préfecture. Après le passage automatique de contrôle des billets, prendre à gauche et monter l'escalator pour arriver place de la Fontaine. Prendre la rue du marché neuf, en face. Traverser le 1^{er} parking, la route puis le 2^e parking pour arriver sur la passerelle qui vous conduit au site des Chênes. Entrer dans le bâtiment à droite.

> Renseignements, abonnements et réservations

Université de Cergy-Pontoise - Service développement culturel
33 bd du Port - Tour des Chênes - 95011 Cergy-Pontoise cedex
universite.ouverte@ml.u-cergy.fr - Tél. : 01 34 25 63 79

<http://universiteouverte.u-cergy.fr>

www.95degres.net
www.radiorgb.net

> Tarifs

Les conférences peuvent être réglées par abonnement ou à la séance tout au long de l'année universitaire 2014-2015.

Accès gratuit pour les lycéens, les enseignants, les étudiants, les demandeurs d'emploi et les personnels de l'université de Cergy-Pontoise dans la limite des places disponibles et sur présentation d'un justificatif.

4 € la séance
30 € l'abonnement annuel



Un à deux jeudis
par mois
de 18 à 20 heures.
33 bd du Port
à Cergy
site universitaire
des Chênes

OCTOBRE 2014
AVRIL 2015

UNIVERSITÉ OUVERTE

CYCLE DE CONFÉRENCES-DÉBATS



Service communication UCP - Juillet 2014 - Photo : Rodolphe Escher



<http://universiteouverte.u-cergy.fr>



Les conférences seront présentées par Julien Zarifian, maître de conférences en civilisation américaine et chargé de mission culture à l'université de Cergy-Pontoise.

PROGRAMME

2 octobre 2014

La démocratie et le vivre ensemble

La démocratie est fragile et aussi parfois en crise. Certains analystes parlent de post-démocratie.

Le meilleur moyen d'étudier le phénomène est encore de se pencher sur les exemples historiques et actuels où elle se développe ou bien, au contraire, où elle régresse. C'est ce que **Michel Wieviorka**, sociologue, directeur d'étude à l'EHESS¹, se propose de faire dans le cadre de cette première conférence de l'Université ouverte 2014-2015, qui débute ainsi par un questionnaire essentiel sur l'impact qu'a le système politique d'un État sur le "bien vivre ensemble" de s(a)es population(s). L'intervenant mobilisera dans sa présentation tout autant la sociologie que l'histoire, la science politique ou la philosophie.

16 octobre 2014

L'opéra : des émotions aux questions de société

À la découverte des Noces de Figaro de W.-A. Mozart

« L'opéra est un genre musical merveilleux, il est l'alliance de tous les arts qui complotent pour faire naître les émotions cachées au plus profond de nous-même. »

Julia Le Brun, formatrice et spécialiste du monde de l'opéra vous propose de partir à la découverte d'un des plus grands chefs d'œuvres de l'histoire lyrique : *Les Noces de Figaro* de W.-A. Mozart. À travers l'étude de cet opéra, inspiré de la pièce de Beaumarchais et né dans un contexte de révolution française, vous découvrirez que, tout en ayant un impact émotionnel fort, l'art lyrique permet également d'aborder des questions de nature politique, philosophique et sociale. Cette conférence sera illustrée de nombreux extraits vidéo.

13 novembre 2014

Les super typhons hyper actifs ?

L'ouest du Pacifique Nord est le bassin le plus actif avec le tiers de l'activité cyclonique du globe et les phénomènes les plus intenses. En Asie, on appelle super typhons les cyclones qui génèrent des vents soutenus d'au moins 240 km/h. On considère les super typhons extrêmes produisant des vents moyens au moins de 285 km/h accompagnés de rafales de 350 km/h. En couvrant la période de 1950 à 2013, soit plus de soixante années, **Karl Hoarau**, maître de conférences

à l'université de Cergy-Pontoise tentera de répondre, entre autres, à trois interrogations : la qualité des données est-elle suffisante pour caractériser l'activité des super typhons sur une longue période ? Le super typhon Haiyan, qui a fait plus de 8 000 morts, peut-il être considéré comme le plus intense de l'ère contemporaine ? Le réchauffement climatique a-t-il déjà produit une augmentation du nombre des super typhons extrêmes ?

27 novembre 2014

Des femmes dans l'espace public en France au XVIII^e siècle

Le statut des femmes change à la fin du XVIII^e siècle. Tenant souvent salon, participant aux clubs et aux sociétés patriotiques durant la Révolution, elles ont pris la parole, mais souvent à leurs dépens. **Annie Duprat**, professeure émérite au laboratoire CICC² de l'université de Cergy-Pontoise, fera de Marie-Antoinette son principal sujet d'interrogation en nous montrant une reine au cœur des polémiques, certes, mais dans quelle mesure ? Est-ce parce qu'elle est femme ou parce qu'elle est reine ? Olympe de Gouges, qui monte sur l'échafaud quelques jours après elle, avait tenté d'établir un statut pour les femmes. Louise de Kéralio, journaliste républicaine se trouve face à ses contradictions, parce qu'elle est républicaine avant tout, lorsqu'elle attaque la reine sans ménager son état de femme.

4 décembre 2014

Avancées dans la recherche des maladies auto-immunes.

De nouvelles molécules, les peptides, aident les cliniciens à améliorer la qualité de vie des patients

Les maladies auto-immunes touchent 8 % de la population en France : elles englobent des pathologies très diverses et plus ou moins graves. Le diagnostic repose notamment sur la recherche d'auto-anticorps spécifiques devant des signes cliniques évocateurs. Le pronostic d'une maladie auto-immune est difficile à faire mais primordial parce qu'il permet de mettre au point des traitements thérapeutiques personnalisés pour chaque patient améliorant ainsi sa qualité de vie. De nouvelles molécules, les peptides, qui permettent le pronostic précoce de maladies telles que la sclérose en plaques, l'autisme, le syndrome de Rett, la

polyarthrite rhumatoïde ou la cirrhose primaire biliaire ont été développés dans la nouvelle plateforme de l'université de Cergy-Pontoise, PeptLab@UCP. **Anna-Maria Papini**, professeur à l'université de Cergy-Pontoise présentera l'approche chimique suivie pour aider les cliniciens. Les symptômes sont très variables selon la maladie en cause, et peuvent être non spécifiques, d'où la nécessité d'une démarche diagnostique approfondie. Les maladies auto-immunes résultent d'un dérèglement du système immunitaire et on commence à fabriquer des anticorps (auto-anticorps) contre nos propres tissus ou constituants "sains".

29 janvier 2015

Le génocide des Arméniens

Les violences de masse commises à l'encontre des populations arméniennes ottomanes gardent, un siècle après les forfaits, une singulière actualité : l'État turc continue à nier toute responsabilité, alors même qu'une partie de la société turque mesure à présent le rôle central de ces crimes dans la construction de la république. **Raymond Kévorkian**, historien, traitera de la contribution décisive qu'apporte la recherche historique à cet égard en abordant les points les plus saillants.

5 février 2015

Les femmes au travail pendant la Première Guerre mondiale

Pendant longtemps, la Première Guerre mondiale a été considérée comme une rupture qui aurait permis l'entrée massive et durable des femmes sur le marché de l'emploi. Depuis une vingtaine d'années, à la lumière des travaux de recherche, cette affirmation a été fortement relativisée. **Sylvie Brodziaik**, maîtresse de conférences HDR³ en littérature et histoire des idées à l'université de Cergy-Pontoise, au centre de recherche textes et francophonies, tentera de nuancer cette affirmation par le biais de questions ouvertes : qu'en fut-il exactement ? Peut-on vraiment considérer le premier conflit mondial comme le début de l'émancipation économique des femmes ?

Lecture de correspondances par les étudiants de la licence lettres et arts.

19 février 2015

Les villes nouvelles franciliennes : échec ou réussite d'une greffe urbaine majeure ?

Initiées il y a 50 ans, les villes nouvelles ont été conçues pour réorganiser la métropole parisienne et proposer un cadre de vie équilibré offrant des emplois, une palette variée de logements, des aménités urbaines et un cadre de vie agréable à proximité de Paris. Quel bilan, nécessairement contrasté, peut-on établir un demi-siècle après le lancement du SDAU RP (Schéma Directeur d'Aménagement et d'Urbanisme de la Région Parisienne) de 1965 ? **Didier Desponds**, professeur des universités en géographie à l'université de Cergy-Pontoise, proposera d'analyser, à partir de divers paramètres (flux de population, profil des emplois et des habitants, aire d'influence éco-

nomique...), la place évolutive prise par ces villes nouvelles au sein de l'agglomération. Par-delà le bilan de ce projet urbain, il s'agira aussi de dessiner des perspectives et d'identifier les enjeux auxquels les villes nouvelles devenues majeures sont confrontées.

12 mars 2015

L'évaluation des politiques socio-fiscales : une nécessité !

La France a fortement recours aux dépenses socio-fiscales pour soutenir l'emploi, qu'il s'agisse des exonérations de cotisations sociales sur les bas salaires ou de crédits d'impôt pour l'emploi de services à domicile. Des dépenses socio-fiscales ont aussi été multipliées aux fins de soutien des activités de protection sociale. Il existe ainsi une multitude de différents dispositifs qui se sont empilés sans cohérence globale et surtout sans procédure systématique d'évaluation. Malgré cette absence de préparation pour l'évaluation, des stratégies *a posteriori* peuvent être mobilisées. **Clément Carbonnier**, maître de conférences à l'université de Cergy-Pontoise et chercheur au laboratoire Théma, présentera ces méthodes à travers des exemples d'évaluations de politiques d'exonérations socio-fiscales françaises et les résultats de ces évaluations pour mieux comprendre la question des dépenses socio-fiscales.

26 mars 2015

Annie Ernaux, une écriture des lieux

Annie Ernaux, l'un des plus grands auteurs français contemporains, vit à Cergy depuis 1977. Étudiée en France et à l'étranger, sujet de thèses, d'œuvres critiques et d'innombrables articles scientifiques, son œuvre interroge et réfléchit (dans tous les sens du terme) son expérience et son époque, de la Normandie où elle est née à la région parisienne où elle écrit aujourd'hui. Récemment, Annie Ernaux a réaffirmé son ancrage créatif à Cergy dans sa dernière publication, *Regarde les lumières, mon amour* (2014). **Violaine Houdart Merot**, professeure de littérature de langue française à l'université de Cergy-Pontoise et directrice du centre de recherche textes et francophonies et **Pierre-Louis Fort**, maître de conférences en littérature de langue française, exploreront la façon dont Annie Ernaux s'est littéralement et littérairement emparée de Cergy-Pontoise.

2 avril 2015

Réforme territoriale, Métropole du Grand Paris : et le Val-d'Oise ?

Dans le cadre de la réforme territoriale qui est en cours et qui affectera notamment toute l'Île-de-France, **Laetitia Janicot**, professeur de droit public et **Nelly Ferreira**, maître de conférences en droit public, directrices du master Droit des collectivités territoriales et politiques publiques, expliqueront les enjeux et les perspectives de la refonte territoriale, de la création de la métropole du Grand Paris et des nouvelles règles concernant les intercommunalités de la Grande couronne. De "grands invités" participeront aux échanges.

¹École des Hautes Études en Sciences Sociales.

²Civilisations et Identités Culturelles Comparées.

³Habilitation à diriger des recherches.

DES CONFÉRENCES-DÉBATS TOUT PUBLIC

Parce que nous pensons que la connaissance et la culture doivent être accessibles à tous, l'université de Cergy-Pontoise propose un cycle de conférences-débats ouvert à un large public curieux de s'informer des grandes questions qui agitent notre monde en perpétuelle évolution. Des spécialistes nous feront l'honneur d'intervenir pour répondre à toutes vos interrogations sur des thèmes variés et toujours passionnants.

12 années en quelques chiffres : 121 conférences-débats, 164 intervenants, 10 800 auditeurs.